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Editorial 

Gasto regional 
Antofagasta está en una posición 

privilegiada para liderar el desarrollo. 

Pero esto solo será posible si se garantiza 

una gestión eficiente de los recursos. 

  

n2025, la región de Antofagasta recibirá 

más de $134 mil millones para inversión, 
un monto significativo al que sesuman 
los ingresos derivados del litio. Sin em- 

bargo, el bajo porcentaje de ejecución 

presupuestaria de 2024, con un 51,3% de los $92 mil 

millones disponibles utilizados hasta noviembre, 

plantea serias dudas sobre la capacidad de la región 

para gestionar sus recursos. Esta cifra está por deba- 

jo del promedio nacional del 59,9% y marca un re- 

troceso en comparación con el 74,9% alcanzado en 

el mismo periodo de 2023. Distintas voces atribuyen 

el bajo rendimiento a factores estructurales y admi- 

nistrativos. El consejero regional Víctor Guzmán 

destaca problemas con la aprobación de proyectos, 

como el caso del avión de Carabineros, que enfrentó 

trabas en la Dirección de Presupuestos (Dipres). 
Guzmán también señala que grandes proyectos, co- 
mo hospitales y el Corredor Bioceánico, están avan- 

zando, pero su ejecu- 

Para explicar lo ción plena se espera pa- 

ocurrido no sólo ra 2025. 

debe analizarse lo $n embargo, el hecho 
E de que la región esté por 

que permita o debajo del promedio na- 
impida la Dipres.A cional refleja fallas en los 
nivel local también — procesos de ejecución, 
hay importantes lo que impacta directa- 

bilidades. mente en la implemen- 

AESpOBAa "tación de proyectos cla- 
ve para el desarrollo re- 

gional. 

La región de Antofagasta tiene la oportunidad de re- 

vertir esta tendencia en 2025. Los recursos están dis- 
ponibles, y proyectos fundamentales como los hospi- 

tales de Taltal, Mejillones y San Pedro de Atacama, 

además del oncológico de Calama, podrían materiali- 

zarse si se superan los problemas administrativos. La 

clave estará en mejorar la coordinación entre los dis- 

tintos actores y simplificar los procesos burocráticos. 
El desafío es claro: transformar la riqueza disponible 
en proyectos concretos que beneficien a las comuni- 

dades locales y promuevan el progreso de la región. 

O 
Columna 

Herman Cortés C. 
Investigador Asociado IDEAR:UCN 

  

De INCONOR al Instituto del Litio 

las entonces Provincias de Tarapacá, Antofagasta y Ata- 
cama eran administrados e invertidos por el Instituto 

Corfo del Norte (INCONOR), un ente descentralizado de COR- 

FO cuya sede operaba en Antofagasta (calles Copiapó esquina 
Matta) para atender requerimientos y proyectos que beneficia- 
ranal territorionortino. Este organismo público recibió una or- 

den del Gobierno Nacional, a petición del entonces Ministro de 
Minería, Alejandro Hales, quien estaba inquieto porque “se es- 
tán pidiendo posesiones mineras en todo el salar de Atacama” 
y eranecesario saber por qué. Así se creó el Comité del Salar de 
Atacama, un programa para hacer sondajes y otras exploracio- 
nesen lo que fue la primera investigación a fondo de esarique- 
za natural. En 1970 se tuvieron los resultados iniciales, que 
comprobaron la existencia de gran cantidad de litio, perotam- 
bién de otra serie de minerales, varios de ellos calificados de 
“estratégicos” (cesio, berilio, bismuto, cadmio y otros). Porque 
ellitio podía servir incluso para generar energía atómica se le 
clasificó, desde entonces, como un mineral estratégico, perte- 
necienteal Estado deChile, por lo que los salares no podían ser 
privatizados. 

Se supone que los importantes documentos emanados de 
esos estudios -y otros archivos de INCONOR- estarán guarda- 
dos en CORFO. Sería interesante un repaso a ellos, no sólo co- 

mo un antecedente histórico para el inicio de los trabajos del 
Instituto del Litio y Salares, cuya sede central en Antofagasta 
fue instalada recientemente. Aunque yano se habla sino del li- 
tio a obtener en los salares, quizás pudiera surgirla opción de 
extraer también otros minerales de esas salmueras. En todo ca- 
so, serviría para valorar una investigación realizada hace más 

Fr la década de los '60. Los Fondos del Cobre de 

  

   

  

de 50 años, cuyos resultados pareciera que recién están sien- 
dotomados encuenta por el Estado de Chile paraseguir inves- 
tigando más actualizada y profundamente. 

Delos variados discursos en la reciente instalación del Ins- 
tituto del Litio es rescatable la afirmación de quecon su funcio- 
namientose está revirtiendo una costumbre enla explotación 
demineralesen nuestro Norte Grande, de simplementeextraer 
la materia prima, darle algún procesamiento primario -en el 
mejor deloscasos- y exportar la producción, generalmente sin 
mucha preocupación (hasta hace poco) por el medio ambien- 
te y porlas comunidades aledañas. Ahorase anuncia que la fun- 
ción del Instituto del Litio será “generar, aplicar y compartir co- 
nocimientos, tecnología e información, para contribuir al de- 
sarrollo sostenible dela cadena de valor dela industria dellitio 
y a la gestión sostenible del valor económico, ambiental y so- 
cial de lossalares de Chile” (Estrategia Nacional del Litio). Por 
eso, este Instituto contará con cuatro principales áreas de tra- 
bajo vinculadas a: salares, tecnología, comunidades y ciencia 
ciudadana, con lo que "buscará resolver desafios fundamenta- 
les como nuevos métodos de extracción, usos innovadores del 
litio, recuperación de materiales, biodiversidad asociadaa sala- 
res y conflictos sociales y ambientales”. El presidente de su Di- 
rectorio precisó que “este Instituto lo tenemos que construiren 
articulación con las capacidades que hemos desarrollado en el 
territorio, la academia y sus centros tecnológicos, para así po- 
der fortalecer el ecosistema birregional (Antofagasta y Ataca- 
ma), sin dejar delado nuestras comunidades y elrelacionamien- 
to conagentes nacionalese internacionales”. Vale decir, que las 
cuatro hélices del desarrollo (academia, empresas, comunida- 
des y sector público) trabajen conjunta y coordinadamente. 
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Nuestro archivo 

100 años| 27 deenero de 1925 

Vecinos autorizan . 
reapertura del Teatro Nacional 

LaJunta de Vecinos de Antofagasta autorizó lareapertura del 
Teatro Nacional, al que sele exigieron reformas en pro dela 
seguridad de los espectadores que visitan el lugar de espec- 
táculos todas las semanas 

  

50 años |27deenerode 1975 

Ministerio de Obras Públicas estará 
a cargo de planta de aguas servidas 

El Ministerio de Obras Públicasestará a cargo de la planta de 
aguas servidas, luego de un acuerdo de transferencia con la 
Corfo, señaló Fernando Bull, delegado zonal de Obras Públi- 
cas. Estosolucionael problema generado conla planta y que 
en un momento hizo pensar en el cierre de laimportante in- 
dustria antofagastina.
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